

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y Avisos.

Miércoles 16 de Marzo de 1864.

Por un mes... 8 rs.
Por trimestre... 22 rs.
Por un mes... 40 rs.
Por trimestre... 28 rs.

Los Sres. suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

Seccion editorial

CÓRDOBA 16 DE MARZO DE 1864.

La situacion de los Estados Unidos principia á despejarse algun tanto, y la campaña electoral se ha inaugurado ya formalmente con la proclama oficial que acaban de expedir los partidarios y amigos de M. Chase, hoy ministro de Hacienda. Este documento, firmado por los jefes del partido llamado de la liga leal, contiene desde luego la apologia del candidato y las muchas razones que militan en su favor para ser nombrado presidente, y al mismo tiempo expone la que hay para que M. Lincoln no sea reelecto, y que reproduciremos por lo que tienen de curiosas. Dicen así: 1.º Mister Lincoln de ningún modo puede ser elegido contra la union de influencias que se le opondrán. 2.º Si resultase electo, los asuntos nacionales irán de mal en peor en sus manos, y la guerra languidecerá hasta que la deuda pública nos abraque. 3.º Las corrupciones que resultarian del repartimiento que haria de los despojos, exigen que se lleve á debido efecto el principio que prohíbe la reeleccion. 4.º La persona que debe sucederle es M. Chase. Y 5.º Las pretensiones de M. Chase se fundan en una popularidad bien establecida, y por lo tanto, puede ser elegido. Lo mas curioso de todo esto, es que el primer contrincante que se presenta contra M. Lincoln á cara descubierta y armado de todas armas para hacerle la guerra sin tregua ni descanso, es un miembro de su mismo gabinete, cuya única influencia estriva en la facultad limitada que le ha concedido el Congreso para acuñar papel-monedas, y cuya popularidad nada tiene de envidiable por cierto, hallándose circunscrita tan solo á los que dependen directamente de él.

Pero M. Lincoln no es hombre que cederá tan fácilmente. Su partido es numeroso y fuerte, y gracias á cierta popularidad de otra clase, contaria hoy con mas elementos de triunfo que su adversario, si otros campeones no menos formidables no se aprestasen á entrar en liza y combatir hasta vencer ó ser vencidos. Los generales Fremont y Butler son por ahora los mas temibles atletas que se disputan la palestra. El primero cuenta con el apoyo de casi toda la poblacion alemana del Oeste, cuyas simpatias supo granjearse halagando sus pasiones, y el segundo tiene á su favor todos los fanáticos de la escuela radical, y particularmente de la Nueva-Inglaterra, que por una parte ven

con desconfianza las vacilaciones de M. Lincoln, y su conducta ambigua y hasta cierto punto inexplicable, y por otra desean poner al frente de la nacion, un hombre que solo sea dócil instrumento de sus ideas y planes favoritos. El partido democrático envia á su vez al torneo electoral otros dos adalides, uno militar que goza de mucha fama y popularidad y se ha adquirido con su modestia muchísimas simpatías, y otro civil, político bastante entendido y que ha sabido crearse con maña un partido numeroso que le apoyará á todo trance. El primero es el general Mac Clellan y el segundo M. Horacio Seymour, gobernador del Estado de Nueva-York. Fernando Wood, jefe del partido copperhead ó de la paz incondicional, es el último campeón de algun valor que prepara tambien sus armas y se apresta al combate, pues aun cuando todavia hay otros muchos aspirantes á la silla presidencial, todos ellos son guerreros de infima categoría y que, faltos de fuerza y de astucia, cederán al primer empuje y rodarán por el polvo para no volverse á levantar. Tenemos, pues, que por lo ménos son siete los individuos que hoy tratan mas ó menos directamente de apoderarse del mando por espacio de cuatro años, bastando con esto solo para formar una idea aproximada de lo que serán las próximas elecciones.

La Gaceta del 13 no publica disposicion alguna de interes general. Se han recibido noticias de 24 de enero de Washpou, que permiten reestificar la grave y dolorosa noticia que ha circulado, de la pérdida de nuestro magnifico vapor «Jorge Juan.» Con motivo de haber llegado en mal estado el vapor que debía conducir la correspondencia de Manila á Hong-Kong, se dispuso que marchase á esta comision el «Jorge Juan.» Al segundo día de salir de Manila el «Jorge Juan» empezó el viento duro del Norte, con mucha mar al costado, que hizo desmentir el eje de la máquina. Con los grandes balances se acitieron además los trancasiles, lo que fué causa de que el barco hiciera tanta agua que, á pesar de la mucha gente que tiene siempre un barco de guerra, se achicaba con trabajo y acaso no hubiera podido dominarse á no distar la tierra solo unas 60 leguas. A la fecha del 24 de enero, el «Jorge Juan» se hallaba con toda su tripulacion en salvo en el rio de Washpou (China) aguardando las órdenes del capitán general de Manila, para proceder al reparo de sus averias, presupuestadas en 18,000 duros. El 11 se reunió la comision del Senado encargada de informar sobre el proyecto de ley de reforma constitucional. Parece segun «La Polítca», que en la mayoría de la comision domina la idea de eliminar las escepciones establecidas en él y proponer el restablecimiento puro y simple de la Constitución de 1845. Dice «La Correspondencia» del 13: Las noticias que corrieron ayer tarde á última hora sobre el proyecto del gobierno de sostener íntegra la redaccion del proyecto de abolicion de reforma, no son completamente exactas. El gobierno sostendrá «soto» sin variacion de ninguna especie, el artículo primero del proyecto, en que se consigna la abolicion de la reforma, y respecto del plazo que ha de concederse á los Grandes para reclamar el derecho adquirido, obrará de acuerdo con la comision. En Barahona, que incendiaron al aban-

donarla, quedó tambien un cañon de hierro de 25 y otro de 8. Los buques de la escuadra, «Isabel la Católica» y «Leon», contribuyeron mucho á la toma de este punto, en donde se recuperó una goleta de la pertenencia de Ruart, hermanos, del comercio. El territorio de Azua puede darse por pacificado y muchas familias que lo abandonaron al acercarse los rebeldes han vuelto á sus hogares. Dicen de Madrid el 13 que el besamanos que ha tenido lugar en el regio alcazar ha estado brillantísimo y muy concurrido. Los hombres políticos de todos los partidos, la alta magistratura, los jefes del ejército, la grandeza y cuanto hay de distinguido en Madrid han acudido á dar á S. M. la Reina el parabién por su feliz restablecimiento. Se han recibido noticias de 24 de enero de Washpou, que permiten reestificar la grave y dolorosa noticia que ha circulado, de la pérdida de nuestro magnifico vapor «Jorge Juan.» Con motivo de haber llegado en mal estado el vapor que debía conducir la correspondencia de Manila á Hong-Kong, se dispuso que marchase á esta comision el «Jorge Juan.» Al segundo día de salir de Manila el «Jorge Juan» empezó el viento duro del Norte, con mucha mar al costado, que hizo desmentir el eje de la máquina. Con los grandes balances se acitieron además los trancaciles, lo que fué causa de que el barco hiciera tanta agua que, á pesar de la mucha gente que tiene siempre un barco de guerra, se achicaba con trabajo y acaso no hubiera podido dominarse á no distar la tierra solo unas 60 leguas. A la fecha del 24 de enero, el «Jorge Juan» se hallaba con toda su tripulacion en salvo en el rio de Washpou (China) aguardando las órdenes del capitán general de Manila, para proceder al reparo de sus averias, presupuestadas en 18,000 duros. El 11 se reunió la comision del Senado encargada de informar sobre el proyecto de ley de reforma constitucional. Parece segun «La Polítca», que en la mayoría de la comision domina la idea de eliminar las escepciones establecidas en él y proponer el restablecimiento puro y simple de la Constitución de 1845. Dice «La Correspondencia» del 13: Las noticias que corrieron ayer tarde á última hora sobre el proyecto del gobierno de sostener íntegra la redaccion del proyecto de abolicion de reforma, no son completamente exactas. El gobierno sostendrá «soto» sin variacion de ninguna especie, el artículo primero del proyecto, en que se consigna la abolicion de la reforma, y respecto del plazo que ha de concederse á los Grandes para reclamar el derecho adquirido, obrará de acuerdo con la comision.

Parece que la mayoría de los senadores se inclina á que solo se conceda el plazo de un año para que reclamen su derecho los Grandes que tengan las condiciones para entrar en la alta cámara. Uno de estos últimos días se hizo en presencia de las autoridades de Barcelona, á las altas horas de la noche, una prueba de los arranques llamados «velocíferos.» El gobernador civil de la provincia y el capitán general, subieron y bajaron guiando ellos mismos el vehiculo, la muralla de Mar, haciendo luego dicho carruaje el viaje á Gracia en cinco minutos. Al presentarse el 13 por la tarde á felicitar á S. M. la comision del Congreso, el Presidente tuvo la honra de dirigirle el siguiente discurso: «Señora: El Congreso de los Diputados, órgano y partícipe de los sentimientos de la nacion, se congratula con V. M. y con ella por el feliz natalicio de S. A. R. la Serma. señora infanta doña Maria Eulalia Francisca de Asis, nuevo vástago que el cielo os ha enviado, otorgando á V. M. una prenda mas de la sucesion de la corona en vuestra augusta prole y de la consolidacion y perpetuidad de vuestra escelsa dinastia. Plegue á Dios, señora, que este fausto suceso, motivo de fervido entusiasmo para los fieles súbditos de V. M. y de tierna alegría para el amoroso corazón de la madre y de la Reina, sea presagio y augurio de otros no menos prósperos y benévolos para la nacion y para el trono, en medio de la varia fluctuacion de principios, de pasiones y de intereses que hoy «trabaja y conmueve al mundo civilizado.» El 13 por la noche llegó á Cádiz el vapor correo «Paris» en viaje extraordinario de la Habana. Las noticias que trae alcanzan al 22 del pasado, y se refieren á otras del 12 de Santo Domingo. El vapor correo «España» habia llegado á la Habana en 17 días. El último correo de las Antillas ha traído la noticia del fallecimiento del joven y bizarro comandante graduado de teniente coronel D. Ricardo Diaz de Mayorga, ocurrido en Santiago de Cuba el 31 de enero á consecuencia de las heridas que recibió en la campaña de Santo Domingo, y de las cuales fué á convalecer á aquel punto. El Sr. Diaz de Mayorga hace un año que pasó á Ultramar con el empleo de capitán, habiéndose encontrado en casi todas las acciones que han tenido lugar en Santo Domingo, distinguiéndose tanto por su valor, que á propuesta de sus jefes habia alcanzado el empleo de comandante, el grado de teniente coronel, la cruz de Carlos III, y dos de San Fernando. El fué quien sostuvo el ataque del

fuerte San Luis en Puerto Plata, llevando su heroico proceder á hacer una salida con 25 hombres, con los cuales desalojó de sus posiciones á mas de 600 insurrectos, siendo tan rudo el ataque, que él y la mayor parte de sus soldados salieron heridos de machete. El fué quien salvó al brigadier Buceta; despues del descalabro de Santiago, quien se distinguió en la retirada de Puerto Plata, en la accion de Azua, y en otras varias. Este bizarro jefe, que ha dado en Santo Domingo pruebas de ánimo esforzado y de valor heroico, deja en la mayor estrechez á sus pobres madre y hermana, de quienes era casi el único sosten y amparo. Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes: Paris, 12 (por la tarde.) El periódico de Turin «La Italia» dice que es cuestion urgente la de formar dos campamentos militares de 80,000 hombres cada uno y dispuestos á entrar en campaña desde el primer momento, el uno en Bolonia y el otro entre Pavia y Pizzighetone. Los italianos no quieren verse sorprendidos por los acontecimientos, en vista de los preparativos amenazadores de Austria y otras potencias. Londres, 12.—Se puede considerar como segura la noticia de que en las regiones oficiales se ha renunciado á la conferencia proyectada para el arreglo de la cuestion danamarquesa. Bruselas, 12.—Varios periódicos extranjeros han atribuido al viaje del rey Leopoldo á Inglaterra un objeto político. Se puede asegurar que este viaje no tiene otro objeto que el hacer una visita de cortesía al príncipe de Gales, viaje prometido y anunciado desde el momento del nacimiento del hijo de este último. Se puede asegurar también que si el rey de los belgas es consultado sobre la situacion de Europa, sus consejos estarán en favor de la paz. Paris, 12.—Todas las cuestiones están arregladas entre el gobierno imperial y el archiduque Maximiliano. Ayer, este príncipe ha tenido largas conferencias con el mariscal Randon, ministro de la Guerra, y con M. Fould, ministro de Hacienda, y ha sido resuelta del modo mas satisfactorio la cuestion de indemnizacion por los gastos de la guerra hechos por Francia; pero el archiduque ha exigido que la cuestion de todas las otras deudas mejicanas fuese examinada por una comision especial. «El Federalista», periódico de Caracas, pide al gobierno de Venezuela que mande á la corte de Madrid un enviado especial que presente ante el trono de Isabel II la mediacion de Venezuela y sus instancias amistosas para la libertad de Santo Domingo, ó lo que es lo mismo, para la evacuacion de Santo Domingo por los españoles. «El Federalista» no dice si espera que el gobierno de Venezuela acepte su idea.

ESTRANGERAS.

La perforación del monte Genis para el túnel del ferro-carril que ha de comunicarse a Francia con Italia...

Continúan en Roma los robos y asesinatos cometidos con la mayor osadía. No resulta fundado que tales crímenes se cometan con fines políticos.

Un despacho telegráfico nos anuncia la muerte de Maximiliano II, rey de Baviera, ocurrido el 10 a las doce del día. El rey Maximiliano ha muerto a consecuencia de una erisipela...

Algunos corresponsales ingleses suponen muy dudosa la reelección del presidente Lincoln, pues dicen que ha perdido mucha popularidad.

Los americanos creen que el corsario Alabama será inevitablemente cogido si se atreve a salir del puerto de Amoy, donde le vigilan vapores de guerra federales.

Los periódicos italianos continúan recogiendo los menores indicios de lo que ellos creen ser una preparación a la guerra. Como uno de los síntomas más importantes que hacen notar...

En un establecimiento caritativo de Roma acaba de morir una mujer (Magdalena Onofri) a la respetable edad de 121 años: conservó sus facultades mentales...

Los diarios de New-York se ocupan mucho de las pruebas hechas, en vista de la aplicación de un nuevo procedimiento que tiene por objeto sustituir con el aceite de petróleo el carbon para calentar las máquinas de los buques de vapor.

del coro había 24 globos llenos de agua, colocados delante de sus respectivos mecheros de gas. Uno de los globos no estaba perfectamente cerrado; se vertió su contenido y el agua corrió por la iglesia.

La división de la guardia prusiana que opera en el Schleswig avanzó el día 8 bajo las órdenes del príncipe Carlos y del general Wrangel en dirección de Sonderboog...

La fragata Navarra, en la que deben hacer su viaje a Mejico el archiduque Maximiliano y su esposa, está alistándose apresuradamente en Trieste, y se cree que podrá hacerse a la mar del 5 al 6 de abril.

Segun correspondencias de Roma fechadas el 7 del actual, las luchas entre franceses y pontificios comenzaron por varios desafíos entre soldados, en los cuales los primeros llevaron la peor parte.

Continúa en París el rumor de la próxima retirada del ministro de Hacienda Mr. Fould.

M. Rothschild, y el precio que ha pagado por él 25.500 francos. Mas de cien mil irlandeses han abandonado su patria y su familia para irse a América desde que principió allí la guerra...

Los contingentes militares de los Estados secundarios de la Dieta germánica forman una totalidad de 227.558 hombres; y los de Austria y Prusia, 321.011; de manera que la minoría de votos está bien compensada con la superioridad de fuerzas.

Las Cartas de Venecia dan cuenta de las importantes disposiciones militares de Austria. En el radio de Verona que comprende la Carniola, Trieste y el Istre, hay actualmente cien mil hombres con un material de guerra suficiente para trescientos mil.

El general Montebello, el embajador de Francia, y Antonelli y Mérode, adoptaron medidas energicas para impedir sucesos que han afectado profundamente a Pio IX. Varios cuerpos romanos y franceses habían salido de la ciudad.

Continúa en París el rumor de la próxima retirada del ministro de Hacienda Mr. Fould. Los partidarios de la guerra creen que este es un indicio claro de que estallará; pero la generalidad de los hombres políticos atribuyen la dimisión anunciada de dicho ministro a su necesidad de descansar para recobrar la salud.

Dicen de Londres, que habiendo pedido esplicacion Mr. Hunt sobre la declaración del ministro ruso Gortschakoff de que Austria, Inglaterra, Prusia y Rusia están de acuerdo sobre un asunto de mas importancia que el del Schleswig-Holstein.

Palmerston ha manifestado que cree que esta declaración es concienzuda al Congreso general europeo propuesto por el emperador, pero que puede asegurarse que existe conivención de ningún género contra la Francia.

No obstante, quieren estender las operaciones en Jutlandia, como represalias de la captura de los buques alemanes. Austria y Prusia continúan declarando que respetarán la integridad de Dinamarca.

Gaspetilla

—Aprobado.—Se han dado por el señor Alcalde las órdenes necesarias para que se active el embalaje de la calle de la Encarnación...

—Campanólogos.—Anteanoche dieron su primer concierto, estos célebres artistas, y confesamos ingenuamente que su resultado excedió a cuanto habíamos imaginado.

—El vigia.—Mil galápagos la lluvia—iba a producir en Córdoba.—Cesó... y no hay ya galápagos, pero si hay hombres con cochas.

—Percance.—Ayer tarde un carruaje sufrió una rotura al pasar por la calle de la Librería que le impidió continuar su camino hasta que fué compuesto, después de un gran rato de espesición y de maniobras.

—Reposición.—Ha sido repuesto en su destino de oficial 1.º de este Gobierno civil nuestro estimado amigo D. Rafael Orive, que ayer tomó posesión del cargo.

—San Martín.—Quien dijo que Córdoba era el país de los vice-versa cobijaba perfectamente la antigua corte de los califas. Se trató muy oportunamente de convertir en un paseo y calle de buenas condiciones a la que venimos titulado del Gran Capitan...

calles laterales, y otro para rebajar el paseo actual dando a aquella vía la diáfana conveniencia. Hasta aquí no había mas que dos proyectos, pero es el caso que el tiempo ha venido a dar la preferencia a otro, que es el peor que podía imaginarse...

—Faldas.—Hase introducido la moda y a lo que no nos disgusta, de llevar las señoras una segunda falda debajo superior en los días lluviosos, falda de color oscuro y franjas esocosas, que deja a cubierto las enaguas, blancas, mirinaque y damas administrables...

—Buenas obras.—Nos escriben de Villaharta. En la parroquia de este pueblo acaba de erigirse un precioso altar dedicado a la Madre de Dios en el angusto misterio de su Concepcion maculada...

—Letrereros.—Muchas veces hemos lamentado la triste muestra que del atraso de nuestra civilizacion ofrecen en los sitios públicos y en todos aquellos puntos donde hay superficialidad...

—Letrereros.—Muchas veces hemos lamentado la triste muestra que del atraso de nuestra civilizacion ofrecen en los sitios públicos y en todos aquellos puntos donde hay superficialidad...

De repente el galo romano dió un grito de alegría. Dios, mió, que he visto! exclamó, acercando al niño a la luz de la lámpara.

una luz rojiza; pero en el resto de la sala solo se distinguía un débil crepusculo. Una docena de soldados, con el escudo en el brazo, se hallaban sentados alrededor de la mesa en diferentes actitudes...

ven uno de los niños, y la siguió llevando el otro. Clovis se entretuvo todavía por algun tiempo con el galo romano, hasta la vuelta de la sirvienta, y se despidió de su fiel Aureliano deseándole una buena noche.

Al cabo de un instante las mejillas del niño se contraieron y Clovis exclamó a su vez con exaltación. También Ingomer me sonrió! Lo que pasaba era tan profundamente sentido por aquellas tres alegres personas...

hijos que quisieran considerar a Córdoba como modelo de las poblaciones, en todo cuanto alcanza a su reputación y buen nombre? Rubor nos cuesta decirlo; pero vamos con tanta frecuencia adornadas las paredes de los mejores edificios con esas ridículas palabras, vergüenza de nuestra civilización, que quisieramos que se adoptara un medio que las hiciera desaparecer para siempre. Creemos que la policía debería por distritos encargarse de borrar cuantos existen y cuantos en lo sucesivo se escribieran, observando una rigurosa vigilancia e imponiendo un seguro correctivo al que se cogiese infringanti en este punible entretenimiento; pero especialmente, como hemos dicho, cuidando de que desapareciera inmediatamente todo el que hallasen por desgracia dibujado. De esta manera al menos se libraria a los ojos del buen sentido de la lectura de esos párrafos o vista de esos dibujos, cuya estirpacion y analomía no hallamos nunca bastantes palabras.

—Cementerios.—Se han establecido varios cementerios en esta capital. Los barracones que en forma de sepulcros se están abriendo en muchas calles darán razón. Traslado a las cuadrillas permanentes de empedadores... para cuando las haya.

—Quebró la soga.—Una infinidad de hombres y mugeres armaron gresca noches pasadas en la plazuela de la Magdalena. Una mujer resultó gravemente herida. La broma partió de cierta casa inmediata, que está llamando sobre si la atención de la autoridad.

—Hospicio.—Ha sido nombrado el Pbro. D. Francisco Moreno director de la casa de Socorro de esta ciudad.

—Fonducos de instrucción pública.—Existencia el 27 de febrero 50,687 rs. y 91 cént. Recaudado desde el 28 al 5 del actual 22,097 y 82: existencia esta día 52,785 y 75.

—Veda.—Recordamos que estamos en tiempo de ella, y que los verdaderos aficionados a cazar, quisieran fuese cumplida con severidad, para que luego haya diversiones. Si se dejan vagar las jaurías de perros, los campos quedan limpios de caza. Que se observe y luego ganará a todos.

—Mala costumbre.—Ahora salimos con que la de llevarse a la boca o humedecer con los labios los sellos de correos, los de libranzas y otros, de que hoy se hace frecuente uso, ha tenido ya mas de una consecuencia deplorable, comunicando a los sanos las enfermedades transmisibles de otros afectados de ellas, que anteriormente habian practicado la misma operacion. Tambien dicen que los billetes al portador, que son tan manoseados, exigen algunos cuidados de limpieza de los sujetos que por deber hayan de manejarlos en gran número o con repeticion. Vengan muchos aun cuando hagan mal.

—Personal.—El investigador de industria y comercio D. Joaquin Sanjurjo ha sido trasladado a otra provincia, y nombrado en su lugar don Juan Lamagna.

—Bien dicho.—Iba a casarse un caballero de provincia con la hija del farmacéutico del pueblo. La noche de la boda la novia se presentó en la iglesia escosamente pintada.—Señores, dijo el novio, no me caso.—¿Porqué? preguntaron los concurrentes.—Porque yo me iba a casar con la boticaria y no con la botica.

—Competencia.—En la próxima feria de la Salud parece que matarán en competencia en la plaza de toros de esta capital los diestros cordobeses Bocablaga y Cuébaros.

—Movimiento.—Ha sido declarado cesante D. Hilario Fernandez, Alcalde de la cárcel de esta ciudad, y nombrado en su lugar D. Eugenio Martín, que estaba desempeñando el cargo interinamente. El Sr. Martín es un antiguo y probado empleado, que ha servido muchos años en el ejército y en hacienda.

—Salió por la culata.—En la madrugada del lunes fueron extraidos de la estacion del ferro-carril de Córdoba a Sevilla dos fardos de géneros, que gracias a las averiguaciones de los gefes de la espresada linea, fueron hallados en los individuos en cuyo poder se encontraban.

—Otro.—Desde 1.º de Abril se va a publicar en la corte un nuevo periódico, con el título El gobierno, dirigido por el diputado a Cortes D. Severo Catalina.

—Algo se pesca.—Segun «La Epoca» es probable que se abra para pasajeros la seccion del ferro-carril de Andalucía que termina en las Ventas de Cardenas y que hoy lo está solo para el servicio de las mercancías. Los muchos pasajeros que atrae nuestra feria agradecerian esta novedad.

—Y en Córdoba?—El día 4 de abril próximo se sustaba en Villanueva de Córdoba la colocacion de azulejos para la rotulacion y numeracion de las calles y edificios de aquella villa.

